
 

 

 

 

 

 

 

令和６年第４回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問



◆◇◆令和６年１２月１１日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１ １４
（１０時頃） 

阿 部 秀 実

議１　議案第９１号　鹿沼市御殿山会館条例の廃

止について 

１　議案第９５号　鹿沼市都市公園条例の一部改

正について 

２　令和７年度の鹿沼市の事業について 

３　鹿沼市の高齢福祉について

１
～
４

 

２ ８
（１１時頃） 

藤 田 義 昭　

１　鉄道に関する政策課題について 

２　眺望の良さを活かした公園の利活用について 

３　「どうして勉強ってしなければいけないの？」

について

５
～
６

 

３ １０
（１３時頃） 

宇 賀 神 　 敏

１　松井市長が実行に向けて考えているハード事

業について 

２　さつき祭り及び協賛イベントについて 

３　クリーンセンター北側の下水道事業用地につ

いて 

４　消防について

７
～
10

 

４ １２
（１４時頃） 

石 川 　 さ や か

１　野生鳥獣対策について 

２　地方公務員の働き方について 

３　物価高騰対策について

～
11

13

 

５ ４
（１５時頃） 

早 川 勝 弘

１　保育行政について 

２　在宅療養の充実について 

３　市民への情報提供について

～
14

16



◆◇◆令和６年１２月１２日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

６ １
（１０時頃） 

鹿 妻 武 洋

１　若者支援のための政策について 

２　小中学校の不登校について
～
17

18

 

７ ９
（１１時頃） 

梶 原 　 隆

１　薬物の過剰摂取「オーバードーズ」の防止対

策について 

２　GIGAスクール端末の更新について 

３　キャッシュレス決済の推進について 

４　「マイナ保険証」の普及と利用促進等につい

て

～
19

24

 

８ １６
（１３時頃） 

舘 野 裕 昭

１　予約バス　南押原地区及び北押原地区から西

方病院への運行について 

２　鹿沼市制度融資について 

３　地域のチカラ協働事業及び市民協働モデル事

業について 

４　黒川エコ肥料について 

５　国の経済対策ついて

～
25

30

 

９ ３
（１４時頃） 

橋 本 勝 浩

議１　議案第８７号　指定管理者の指定について 

議２　議案第９１号　鹿沼市御殿山会館条例の廃

止について 

１　鹿沼市財政健全化推進計画の推進について 

２　通学路の安全確保について 

３　飼い主のいない猫等への対応について 

４　思川開発事業・南摩ダムに関連する市の対応

について

～
31

35



◆◇◆令和６年１２月１３日（金）◆◇◆ 

 

※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１０ ２１
（１０時頃） 

増 渕 靖 弘

１　次期総合計画策定について 

２　鹿沼市の防災について 

３　教育行政について

～
36

37

 

１１ ２
（１１時頃） 

仲 田 知 史

１　情報モラル教育について 

２　妊産婦支援について
～
38

39

 

１２ ６
（１３時頃） 

舩 生 雅 秀

１　鹿沼市の水道普及率について 

２　平和に関する教育と道徳教育について
～
40

41

 

１３ １５
（１４時頃） 

佐 藤 　 誠

１　便利な図書館について 

２　快適な秋祭りについて 

３　健康な老後について

42



１ 
 

 
１番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
議１　議案第 91 号　鹿沼市御殿山会館条例

の廃止について 
 

(1) 条例廃止の理由と利用者への今後の対応など

について 
 

① 令和7年3月末で御殿山会館を廃止する理由 
と、市民への周知方法について伺う。 
また、御殿山会館の今後の扱いについて伺

う。 
 

 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２ 
 

 
１番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　議案第 95号　鹿沼市都市公園条例の一

部改正について 
 

(1) 鹿沼運動公園と粟野総合運動公園の陸上競技

場の使用料について 
 

① 議案第 95 号は、鹿沼運動公園と粟野総合運

動公園の陸上競技場の使用料を見直すため

に条例を改正するとしているが、詳細につ

いて伺う。 
 

 
(2) 鹿沼運動公園陸上競技場の利用について 

 
① 鹿沼運動公園の陸上競技場は全天候型のト

ラックが完成して、使用後のブラシによる

整地などが不要になり、手軽に利用できる

ようになったと思う。 
市民の健康増進などを目的として、1 年間

の中で、週末の日時を決めて市民開放日を

定めてはどうか。 
 

② 鹿沼運動公園の陸上競技場は、主に練習や

地区大会で使われていますが、競技に使用

するスパイクシューズや道具の安全管理 
について周知徹底するべきと思うが、考え 
を伺う。

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



３ 
 

 
１番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　令和 7 年度の鹿沼市の事業について 
 

(1) 次期総合計画の策定について 
 

① 本市の総合計画は令和 4 年から、今後 10 年
間程度の「基本構想」と令初 8 年度までの 5
年間を基本計画期間として進行している。市

長は次期総合計画を 1 年間前倒しで令和 8
年 4 月からの計画を策定するとしている。

策定までの、およそ 1 年間の取り組み方に

ついて考えを伺う。 
・地域、自治会、市民の声を聞く市民会議 
・議会からの政策提言を反映した総合計画 
・客観的視点と、街のデザインを見極める 
　専門家の意見 
など必要だと思うが考えを示せ。 

 
 

(2) （仮称）鹿沼市こども計画について 
 

① 予算編成方針では未来への投資となる現在

策定中の「（仮称） 鹿沼市こども計画」に基

づいた事業の実施としているが、現在、本市

で進行している、「鹿沼市子ども・子育て支

援事業計画（第 2 期計画）2020‐2024 子育

てで笑顔あふれるまちづくり　かぬま」との

関連性などについて伺う。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



４ 

 
１番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　鹿沼市の高齢福祉について 
 

(1) 第 9 期いきいきかぬま長寿計画について 
 

① 地域課題解決に向けた生活支援体制整備事

業第 2 層協議体に対する市のサポート体制

と考え方について伺う。 
 
 

(2) 改正地方自治法で創設された指定地域共同活

動団体について 
 

① 現在、行政の事業として実施している高齢 
者の見守りや、高齢者の生活の課題など、本

市の高齢福祉事業において、改正地方自治法

で創設された指定地域共同活動団体の運用

をどのように考えているか示せ。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



５ 
 

 
２番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鉄道に関する政策課題について 
 

(1) 東武鉄道の羽田空港直通電車の乗り入れに

ついて 
 

① 「東京都心・羽田空港直通電車推進期成同

盟会」の設立に至った経緯と現在の活動状

況について伺う。 
 

② 乗り入れによる本市への影響、効果につい

て伺う。 
 

③ 今後の課題について伺う。 
 
 

(2) JR 日光線の朝の混雑解消について 
 

① 令和 4 年 8 月に、市から県へ「自治体との

連携および国もしくは JR 東日本への働き
かけについて」の要望を行ったが、その後

の JR の対応及び混雑状況について伺う。 
 

 
(3) LRT の東武宇都宮線への接続、乗り入れに

ついて 
 

① LRT 西口延伸において東武宇都宮線への

接続または乗り入れとなった場合、沿線の

活性化が進む反面、本市の衰退化が懸念さ

れる。本市への影響について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



６ 

 
２番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　眺望の良さを活かした公園の利活用

について 
 

(1) 眺望の良さを活かした公園の利活用につい

て 
 

① 市内には山の地形を生かした公園として、

富士山公園、千手山公園、城山公園などが

あるが、特に富士山公園は樹木や草木に覆

われ見晴らしが良くない個所がある。これ

らの公園の伐採や園内の整備をさらに行

い、眺めの良さを活かした公園としての利

活用の考えを伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長）

  
３　「どうして勉強ってしなければいけな

いの？」について 
 

(1) 「どうして勉強ってしなければいけない

の？」について 
 

① 「第 2 次鹿沼市教育ビジョン」基本施策 1
「確かな学びを育む教育の充実」の「③学

習意欲向上への取組」において、特に学習

が苦手な児童生徒への対応について伺う。 
 

② 「どうして勉強ってしなければいけない

の？」という子供たちからの問いにどのよ

うな言葉で応えるのがよいと考えるか伺

う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長）



７ 
 

 
３番 議席１０番　　　宇　賀　神　　敏　        　 　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　松井市長が実行に向けて考えている

ハード事業について 
 

(1) 松井市長が実行に向けて考えているハード

事業について 
 

① 松井市長が市長に就任し約半年がたちま

すが、市長が考えている実現に向けてのハ

ード事業はどのようなものを考えている

のか市長にお尋ねいたします。 
 
 

(2) JR 鹿沼駅東側の整備について 
 

① 概要について 
 

② 進捗状況について 
 

③ 駅東口の整備における市長の考えについ

て 
 

 

 
（答弁者：市長）



８ 
 

 
３番 議席１０番　　　宇　賀　神　　敏　        　 　   （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　さつき祭り及び協賛イベントについ

て 
 

(1) 花火大会について 
 

① 今年の打ち上げ花火の打ち上げ時間が短

くなった経緯についてお示しください。 
 

② 打ち上げ花火の会場についてお示しくだ

さい。 
 

 
(2) さつきのピーアールについて 

 
① 鹿沼市の市花でもあるさつきを今後さつ

き祭りにおいて、どのようにピーアールし

ていくのかお伺いします。 
 

 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



９ 
 

 
３番 議席１０番　　　宇　賀　神　　敏　        　 　   （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　クリーンセンター北側の下水道事業

用地について 
 

(1) クリーンセンター北側の下水道事業用地に

ついて 
 

① クリーンセンター北側に位置する下水道

事業用地の購入経緯と盛土の経緯につい

てお尋ねします。 
 

② どのような土地利用方法を考えているの

かお尋ねします。 
 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長）



１０ 

 
３番 議席１０番　　　宇　賀　神　　敏　        　 　   （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　消防について 
 

(1) 消防について 
 

① 現在利用している大型水槽車両は購入後

何年経過しており、いつぐらいが入れ替え

の時期を迎えると考えているのかお尋ね

いたします。 
 

② 消火栓が設置されているところでの水圧

は十分なのか伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長）



１１ 
 

 
４番 議席１２番　　　石　川　さやか 　　        　    （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　野生鳥獣対策について 
 

(1) 野生鳥獣による被害について 
 

① 本市における野生鳥獣による被害の現状

と課題について伺います。 
 
 

(2) 猟友会の人材確保について 
 

① 猟友会の会員数の推移と、平均年齢につい

て伺います。 
 

② 狩猟免許取得を支援している栃木県や県

内他市の現状と、今後、本市においても支

援する考えがあるか伺います。

 
（答弁者：市長・関係部長） 
 



１２ 
 

 
４番 議席１２番　　　石　川　さやか 　　        　    （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　地方公務員の働き方について 
 

(1) 地方公務員の兼業について 
 

① 兼業許可に係る明確な基準の設定、公表お

よび周知を行っているか伺います。 
 

② 許可件数（平成 30 年度から令和 5 年度ま

での推移）と内容について伺います。 
 

③ 人事院の報告では、兼業について職員の自

律的なキャリア形成や自己実現につなが

るような制度の在り方を念頭におく必要

があり、その見直しは公務の魅力を向上さ

せ、人材確保につながり得るものであると

しています。地方公務員の兼業について、

本市の見解を伺います。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



１３ 

 
４番 議席１２番　　　石　川　さやか 　　        　    （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　物価高騰対策について 
 

(1) プレミアム付き商品券について 
 

① 実績、効果、課題について伺います。 
 

 
(2) キャッシュレス決済ポイント還元事業につ

いて 
 

① 実績、効果、課題について伺います。 
 

② 令和 7 年度以降も事業を継続して実施す

る考えについて伺います。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



１４ 
 

 
５番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　保育行政について 
 

(1) 保育施設利用の現状について 
 

① 希望する保育施設を利用できない園児数

の状況について伺う。 
 

② 市内の未就学児の施設利用の現状につい

て伺う。 
 
 

(2) こども誰でも通園制度について 
 

① 令和 8 年度からの本格実施される本制度

の概要について伺う。 
 

② 試行期間における具体的な取組みについ

て伺う。 
 
 

(3) 人材確保について 
 

① 保育スタッフ不足への取組みについて伺 
う。 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１５ 
 

 
５番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　在宅療養の充実について 
 

(1) 在宅療養支援について 
 

① 鹿沼市の在宅療養支援診療所の現状につ

いて伺う。 
 

② 鹿沼市の訪問介護・訪問看護事業所の現状 
について伺う。 

 
 

(2) 介護施設整備について 
 

① 特別養護老人ホーム・グループホームな

どの介護施設の整備計画と現状について

伺う。 
 
 

(3) 在宅療養の充実について 
 

① 多職種連携会議等の現状及び今後の取組

みについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１６ 

 
４番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　市民への情報提供について 
 

(1) 情報開示の考え方について 
 

① 情報開示の推進について、またその手法と 
してホー厶ページの重要性について、市長 
の見解を伺う。 
 
 

(2) 市公式ホームページについて 
 

① 現状の運用及び管理の現状について伺

う。 
 

② ホームページ訪問者数とアクセス経路の

状況及びページ作りの工夫について伺

う。 
 

③ 広告収入の現状と取組みについて伺う。 
 

④ 利便性向上に向けた今後の取組みについ

て伺う。

 
（答弁者：市長・副市長 

教育長・関係部長）



１７ 
 

 
６番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　若者支援のための政策について 
 

(1) 若者支援のための政策について 
 

① 鹿沼市で行っている若者支援については、 
例えば、奨学金、就職祝い金、結婚新生活

支援補助金、出産・子育て応援給付金、伴

走型相談支援などがあるが、他にどのよう

な支援を行っているか、伺う。 
 

② 鹿沼市奨学生の制度について、その目的と 
対象となる学生の資格について伺う。ま

た、制度の利用状況について伺う。 
 

③ 結婚新生活支援補助金について、その目的 
と内容について伺う。また、制度の利用状

況と、鹿沼市の婚姻数の推移について伺

う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１８ 

 
６番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　小中学校の不登校について 
 

(1) 小中学校の不登校について 
 

① 鹿沼市の小中学校の不登校の現状（調査の 
有無、割合、人数、要因など）について伺

う。 
 

② 不登校の定義には当たらないが、別室登校 
などにより、全てまたは一部の授業を受け

ていない児童生徒の割合はどのくらいか

伺う。 
 

③ 市としては、不登校により、現在および将

来において、誰にとってどのような影響が

生じると考えているのか、伺う 
 

④ ③であげた不登校による影響について、好 
ましくない影響であれば、その軽減、解消

のためにどのような取り組みをしている

のか、伺う。また、さらに必要と考える取

り組みやそれについてのハードルなど、今

後の課題はどのように考えているか伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１９ 
 

 
７番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （６－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　薬物の過剰摂取「オーバードーズ」

の防止対策について 
 

(1) 「オーバードーズ」の現状について 
 

① 風邪薬や咳止めなどの市販薬の過剰摂取 
が、若者を中心に増加していますが、鹿

沼市の近年の動向について伺う。また、

どのように現状を把握しているのか伺

う。 
 

② オーバードーズが原因と思われる救急搬 
送の実態について伺う。 

 
 

(2) 「オーバードーズ」の危険性等の周知につ

いて 
 

① 薬物の過剰摂取の危険性についての周知 
も重要ですが、どういった周知・啓蒙を

行っているのか伺う。 
 

 
(3) 若者の薬物乱用防止教育や防止対策の現

状について 
 

① 薬物の過剰摂取の危険性についての教育 
も重要ですが、教育現場ではどのような

指導を行っているのか伺う。 
 

 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２０ 
 

 
７番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （６－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
② 若者のオーバードーズには、社会的孤立 

や生きづらさが背景にあるため、オーバ

ードーズを孤独・孤立の問題として位置

付け、 若者の居場所づくり等の施策を推

進することが重要だと考えます。市の考

えを伺う。 
 

③ オーバードーズの結果、肝臓・腎臓に障 
害が起きたり、最悪の場合は命の危険も

ある。本人または家族が相談できる窓口

はどのようなものがあるのか伺う。 
 

④ 市販薬の大量購入を防止する仕組みはど 
うなっているのか、また市の取り組みが

あれば伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２１ 
 

 
７番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （６－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　GIGA スクール端末の更新について 
 

(1) 第二期端末の購入について 
 

① 来年度以降、何台程度を新端末に買い替 
え、旧端末を処分する必要があるのか（リ 
ースの場合は新規リース・返納台数）、そ

の際の適切な端末処分とデータ消去に対

する認識と具体的な取り組みについて伺

う。 
 

 
(2) 使用済端末や故障端末の適正な再資源化の

推進について 
 

① 環境省通知（2024 年 5 月 17 日）に基づく 
環境部と教育委員会、認定事業者等（およ 
びリースの場合はリース会社）の連携への 
認識と取り組みについて伺う。 
 

 
(3) GIGA スクール端末の処分委託及びデータ

消去等の関連予算措置について 
 

① 現在編成中の 2025 年度（令和 7 年度）予

算においても、教育委員会と環境部とそれ 
ぞれの縦割りに陥ることなく適切に連携 
し、適法な認定事業者への委託及びデータ 
消去等に必要な予算措置を行うことが不

可欠であると考えますが、市長の見解を伺

う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２２ 
 

 
７番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （６－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　キャッシュレス決済の推進について 
 

(1) キャッシュレスキャンペーンについて 
 

① 実施結果として、参加企業数、実施前、実

施月それぞれの参加企業総決済額、ポイン

ト還元の総額、事業者の感想など、どのよ

うに分析されたのか伺う。 
 

 
(2) 市役所窓口でのキャッシュレス決済につい

て 
 

① 市役所窓口では、4 月以降順次キャッシュ

レス決済を導入しているが、利用状況と 
効果について伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２３ 
 

 
７番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （６－５）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　「マイナ保険証」の普及と利用促進等

について 
 

(1) 「マイナ保険証」の利用促進に向けた取り組

みについて 
 

① 厚労省は利用促進に向けた動画やポスタ

ーなどの公報素材の印刷提供など、サポー 
トメニューを用意しています。こういった 
ものも活用しながら広報活動を強力に推

進し、市民のみなさまへの正しい情報発信

に取り組んでいくべきと考えますが、市の

考えを伺う。 
 

(2) マイナンバーカードの取得支援について 
 

① 現在総務省では、来庁が困難な方に対し 
て「施設等に対するマイナンバーカードの 
取得支援」という事業を実施しており、行 
政職員が希望のある施設や自宅等に出向 
き、一括して申請を受け付けることができ 
ます。市の取り組み状況について伺う。 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２４ 

 
７番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （６－６）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
② 現在「マイナンバーカード」を取得するの

に、申請からカードが届くまでに 1～2 か

月の時間が掛かっていますが、「特急発 
行」（1 週間以内、最短 5 日で交付）が 12 月
2 日から実施予定となっていましたが、 概
要について伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２５ 
 

 
８番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （６－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　予約バス　南押原地区及び北押原地

区から西方病院への運行について 
 

(1) 予約バス　南押原地区及び北押原地区から

西方病院への運行状況等について 
 

① 運行状況、運賃の設定について、お伺いし

ます。 
 

② 利用状況について、お伺いします。 
 

③ 実証実験運行では、単に利用人数の把握だ

けでなく、利用者の意見を伺うことが重要

と思いますが、利用者の声はどのように聞

いているのか、お伺いします。 
 

④ 西方病院の停留所にベンチや雨風をしの

げる簡易的な建物が必要と考えますが、設

置の考えをお伺いします。 
 
 

(2) 予約バス　南押原地区及び北押原地区から

西方病院への運行拡大について 
 

① 実証実験運行の期間について、お伺いしま

す。 
 

② 運行日及び運行便数の拡大の考えについ

て、お伺いします。 
 

③ 利用者拡大に向けた、取り組み等につい

て、お伺いします。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長）



２６ 
 

 
８番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （６－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　鹿沼市制度融資について 
 

(1) 鹿沼市制度融資の貸出金利について 
 

① 制度融資の貸出金利の改正について考え

をお伺いします。 
（過去の金利の推移をお願いします 
 一例として運転資金と設備資金） 

 
 

(2) 預託金について 
 

① 預託金の推移と協調倍率について、 
H23 年度・保証料補助前 
H24 年度・保証料補助開始 
H25 年度・制度融資利用拡大 
R 2 年度・新型コロナウイルス感染症拡大 
R 6 年度・現在 
の推移をお伺いします。 

 
② 今後の預託の動向と、制度融資の利用促 

進に向けた取り組みについて、お伺いし 
ます。 

 
 

 
（答弁者：市長・関係部長）



２７ 
 

 
８番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （６－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　地域のチカラ協働事業及び市民協働

モデル事業について 
 

(1) 地域のチカラ協働事業及び市民協働モデル

事業について 
 

① 両事業の目的と事業期間、補助対象者や対

象事業等について詳細にお伺いします。 
 

② 両事業において、補助対象期間終了後の支

援体制について詳細にお伺いします。 
 

③ 地域の夢実現事業の後継的な役割として

地域のチカラ協働事業が新設されたもの

と認識いたします。同事業終了後の新たな

事業の設置の考えについて、また、各地区

共に多岐に渡り地域の実状にあった取り

組みをしており、単年度で済むもの、複数

年で済むものや恒久的に運営して行く事

業等、様々な実状に対応出来る制度を望み

たいと考えますが、市の考えをお伺いしま

す。

 
（答弁者：市長・関係部長）



２８ 
 

 
８番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （６－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　黒川エコ肥料について 
 

(1) 黒川エコ肥料の実証実験の成果について 
 

① 実証実験の成果について、お伺いします。 
（作物の種類等の成果をお願いします） 

 
 

(2) 今後の取り組みと課題について 
 

① 利用促進や利益向上（エコ肥料の処理等を

踏まえて）を図るための取り組みや課題等

について、お伺いします。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長）



２９ 
 

 
８番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （６－５）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
５　国の経済対策ついて 
 

(1) 年収の壁の見直し（予定）に伴い 本市に与

える影響について 
 

① いわゆる「年収 103 万円の壁」の見直しで

は、人手不足が深刻化する中で労働力の確

保につながり、経済の活性化にも寄与する

と言われておりますが、市としての見解

を、お伺いします。 
 

② 年収 103 万円の壁の見直し（予定）に伴 
い、本市に与える影響について、お伺いし

ます。 
現在、国では年収 178 万円への引き上げ 
で協議しているようですが、そのように 
引き上げになった場合、歳入の影響が出 
てくると考えますが、市の考えをお伺い 
します。

 
（答弁者：市長・関係部長）



３０ 

 
８番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （６－６）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
③ 同政策が実現化された場合、財源不足をど

の様に補うのか、また歳出を抑えた運営に

なるのか、市民サービスの低下が余儀なく

されるのか等、後世に付けを回さないため

の行政運営について、どのように考えるか

お伺いします。 
 
 

(2) いわゆるガソリン税（揮発油税及び地方揮発

油税）のトリガー条項による減税措置の市に

与える影響について 
 

① 国は、ガソリン価格を抑えるための補助金

を縮小して継続するとしており、併せて、

ガソリン税を軽減する「トリガー条項」の

凍結解除も議論され、自動車関連税制全体

の見直しに向かって検討しております。こ

のトリガー条項の凍結が解除された場合、

市の歳入や市に与える影響もあると考え

ますが、市の考えについてお伺いします。

 
（答弁者：市長・関係部長）



３１ 

 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　         　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
議１　議案第 87 号　指定管理者の指定に

ついて 
 

(1) 指定管理者の候補者の審査結果について 
 

① 評価項目における「施設運営の計画及び経

費の削減」において、点数 0.0 点の市の見

解について伺います。

 
（答弁者：市長・関係部長）

  
議２　議案第 91 号　鹿沼市御殿山会館条

例の廃止について 
 

(1) 鹿沼市御殿山会館条例の廃止について 
 

① 市民生活における連帯感の増進を図るた

め、市民の健全な交流の場として設置され

た鹿沼市御殿山会館の条例廃止に伴い、そ

の事後活用の見通しについて伺います。 

 
（答弁者：市長・関係部長）



３２ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市財政健全化推進計画の推進に

ついて 
 

(1) 鹿沼市経常収支比率について 
 

① 現状と課題について伺います。 
 
 

(2) 歳出の抑制について 
 

① 人件費、扶助費、公債費、物件費、公的施

設等関連経費の抑制に対する進拔状況に

ついて伺います。 
 

② 外郭団体の効率的な運営促進、既存事業の

見直しの現状と課題について伺います。 
 

 
(3) 財源の確保対策について 

 
① 新たな財源の確保についての現状と課題

について伺います。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３３ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　通学路の安全確保について 
 

(1) 鹿沼市通学路交通安全プログラムについて 
 

① 通学路の危険箇所の把握方法について伺

います。 
 

② 対策箇所や未対応箇所の管理、現状把握及

びその周知方法について伺います。 
 
 

(2) 個別要望について 
 

① 通学路の安全確保についての個別要望に

対する市の考えについて伺います。 
 
 

(3) 通学路について 
 

① 通学路の設定について伺います。 
 

② 通学路の安全確認について伺います。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



３４ 
 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　飼い主のいない猫等への対応につい

て 
 

(1) これまでの対応について 
 

① 今年度の猫に関する苦情相談件数とその

主な内容や対応及び相談者への報告につ

いて伺います。 
 

② 「犬猫適正飼養検討会」の開催について伺

います。 
 
 

(2) 具体的取組み状況について 
 

① 今年度分の鹿沼市犬猫不妊手術費助成金

申請件数と年度末までの予算の見通しに

ついて伺います。 
 

② 予算に達した後の申請に対する対応につ

いて伺います。 
 

③ 多頭飼い家庭の情報共有について伺いま

す。 
 

 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３５ 

 
９番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　思川開発事業・南摩ダムに関連する市

の対応について 
 

(1) 水源地域対策特別措置法等を利用した整備

事業について 
 

① 現在の進捗状況及び課題、今後の見通しに

ついて伺います。 
 

② ①に伴い必要となる事業主体や他機関、地

元関係者との協議状況について伺います。 
 
 

(2) ダムの管理について 
 

① 事業主体が定める施設管理規程の策定に

対する市の関わりについて伺います。 
 

② ①同様に地元関係者の関わりについて伺

います。 
 
 

(3) 協力地権者への配慮について 
 

① 地域伝承物等の保存と展示についての市

の対応について伺います。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３６ 

 
１０番 議席２１番　　　増　渕　靖　弘　        　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　次期総合計画策定について 
 

(1) 市長のビジョンについて 

① 明確な言葉の表し方や市民に分かりやすい未来像に

ついて見解を伺う。 

② 数値目標の明確な根拠について見解を伺う。 

③ 市民に寄り添う市政を目指すとしているが、市民か

らの意見をどのよう反映させるか見解を伺う。 

④ コロナ交付金を活用し、臨時的に実施した掬翠園の

コワーキング事業の経過とリモート利用の月別利用

者数を伺う。 

(2) 地域のチカラ協働事業について 

① 地域の協働共創の街づくりを目指すべきと計画され

ているが、そのための財源や使い道が完全に地域に

ゆだねられていない。市が振り分けるのではなく、

各地域にまかせるべきと思うが市長の見解を伺う。 
市民税の 1％を還元すべきと思うが、見解を伺う。 

(3) 財政バランスについて 

① 前回も質間したように、社会資本の整備、教育や産

業への投資を明確に盛り込むベきと思うが見解を伺

う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

関係部長）

  
２　鹿沼市の防災について 
 

(1) 災害の予防的措置について 
 

① 大雨等による災害を未然に防ぐために、山林の林地

残材の予防的撤去措置が必要と考えるが 見解を伺

う。 
 

② 災害を防ぐためには、過去の災害発生の原因分析を

行い、防災に生かすべきだと考えるが、鹿沼市では

分析を行っているのか伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

　　　　関係部長）



３７ 

 

 
１０番 議席２１番　　　増　渕　靖　弘　        　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　教育行政について 
 

(1) 子供たちの自己肯定感の醸成について 
 

① 教育格差の解消について、現在市が行って

いる施策について伺う。 
 

② 子供たちが将来鹿沼市で暮らしていく際

に子育てのために必要な費用等の想定額

を、鹿沼市の施策を踏まえて積算し明示す

ることが、子供たちの将来の生活設計に欠

かせないと考えるが見解を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長 

　教育長・関係部長）



３８ 

 

 
１１番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　情報モラル教育について 
 

(1) 教育方針と現状について 
 

① 本市義務教育段階で実施している情報モ

ラル教育の具体的な内容と、年間カリキュ

ラムについてお示し下さい。 
 

② 情報モラル教育を担当する教職員の専門

性や研修体制はどのように整備されてい

るかお示し下さい。 
 
 

(2) 保護者との関わりについて 
 

① 保護者への情報モラルに関する啓発活動

はどのように行われているかお示し下さ

い。 
 
 

(3) 犯罪トレンドへの対応について 
 

① A I やディープフェイク、サイバー犯罪な

ど近年の新しいリスクについてどのよう

に教育に反映されるかお示し下さい。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３９ 

 
１１番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　妊産婦支援について 
 

(1) 妊産婦医療費助成制度について 
 

① 本市妊産婦医療費助成制度における利用

者数と決算の推移がどのようになってい

るのかお示し下さい。 
 

② 現物給付方式により妊産婦の経済的負担

軽減や利便性向上が期待されますが、導 
入に向けた検討はされていますでしょう 
か。また導入課題についてお示し下さい。 
 

③ 本市妊産婦医療費助成制度は償還払い方

式となっているが、申請書等をオンライ 
ン化することは可能かどうか。また導入課 
題についてお示し下さい。 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４０ 
 

 
１２番 議席　６番　　　舩　生　雅　秀　 　　      　    （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市の水道普及率について 
 

(1) 鹿沼市の水道普及率について 
 

① 鹿沼市の水道普及率は 94.1%で県内普及

率 25 市町中で 19 位だが、鹿沼市の水道普

及率が他市町と比較して低いのは何故か。 
 

② 市民に安全な飲料水等を供給することは

市の責務と考える。普及率を上げるために

如何なる対策を考えておられるか伺う。 
 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 
 
 
 



４１ 

 
１２番 議席　６番　　　舩　生　雅　秀　 　　      　    （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　平和に関する教育と道徳教育につい

て 
 

(1) 平和に関する教育について 
 

① 広島平和記念式典派遣事業について、どの

ような成果が上がっているのか、また今後

の取り組みについて伺う。 
 

② 戦後 7 5 年を契機に戦争体験を語り継ぐ

DVD を作成したが、学校ではどのような

活用がなされているのか伺う。 
 

③ 来年は戦後 8 0 年を迎えるが記念事業など

は考えているのか。 
 
 

(2) 道徳教育について 
 

① 長く教科外活動として行われてきた道徳

の授業が、小学校で 2018 年度、中学校で

2019 年度から「特別の教科」と位置づけ

られましたが、現状と課題について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 
 



４２ 

 
１３番 議席１５番　　　佐　藤　　　誠　         　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

 
１　便利な図書館について 

（1）便利な図書館について 

① 市内図書館 3 館の交互休館についての検

討状況を伺う。 

② 受験シーズンや冬季の開館時間の夜 8 時

までの延長や休館日を極力減らすなど、各

種時季に応じた柔軟な運用を提案し執行

部の見解を伺う。 

③ 居場所としての図書館の魅力向上を要望

し、本館入り口の空間の座席の増設や改装

を提案し執行部の見解を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
２　快適な秋祭りについて 

（1）快適な秋祭りについて 

① 今年の総合的な実施結果の総括を伺う。 

② 市有施設の出店者からの使用料の徴収結

果と運営経費捻出の今後の方針について

伺う。 

③ トイレを増やし快適性を高めていく可能

性を伺う。 

④ 市内開催会場全域へのベンチやテーブル

の増設の必要性を伺う。 

⑤ ゴミ箱と喫煙所の設置についての改善の

余地を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
３　健康な老後について 

（1）健康な老後について 

① 県内他市でも実施されている介護予防・生

活支援サービス事業の概要と本市で柔道

整復師等に委託する可能性について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）


